

い。伊勢神宮に参拝し左からと書つて御饌出来る品では  
ない。かゝりに御饌出来ると一ても内宮、外宮及びそれそ  
れの別宮に、その由来にしあがへて奥深く秘藏されてい  
るものであつて、それが御のものと見られるには多大な  
時日を要するわけである。それが至近の大分市に一堂に  
集められ、手際よく陳列されて思うままに観覽出来たこ  
とは有難いことであつた。

第二に伊勢神宮は、何事のおはしますかは知らぬども、  
が左だけなさに涼こぼるる、日本民族の心の古里である  
が、その神宮にそれぞれの由來にしあがへ、長い歴史と  
背景としてあれだけのものが伝えられてゐることである。  
史的価値は年経るままで益々増大するであろう。神宮の  
宝物として、又日本民族の宝と一て幾久しく保存し、万  
世に亘つて伝えねばならないモノである。

第三にその文化財としての文化的価値である。之は大  
今合同紙上に度々論せられて、左か、豪華な幾振りかの  
太刀や優美な数々の織物、其他工芸美術の粹を集め古數  
多の器物等々、唯眼を見張つて感嘆を久しくするのみで  
あつた。

かくて神饌漂う世界に浮化止揚され左幾時間かを過し  
左ことは、意義深いことであつた。

( へおあり )

### 踏査記

直川の村里、横川赤木きめぐる

又 羽柴  
能句 吉田 雅 雄 弘

これは予定していなかつた際時の環境研修、かねて宿題にし  
てはいた直川村の横川に出かけることになつた。四月の後、五月の  
初め下旬で、いわゆるゴーランウイフの連休の一日、天気によし、

じつと一で行われるがとばかり、いつも出かける連中にはかまつ  
差立てるといふ急な企画、直川の御生研究会と合体といふことで、  
休石室裏を奔走によりマイクロバスを便用といふことで、午前  
中横川、午後は赤木といふことになつた次第。

五月五日 子供の日。幸い絶好の五月晴。午前七時半  
直川村父祖領に落合の左双方の顔ぶれ以、

平田、高橋兩福間、高木会長、河野吉用、平川、五十川伊、加藤、

羽柴の定連は、珍らしくも平川義、山本綱西校長さんは、中島  
河野、川酒店の河野松男氏、十二名に、此元から山下、柳井、而氏  
に休石会員の十五名。又益田福間は、宮殿宝光氏をみて車で参加、

と、ちよどり程よい人数とはなつた。幸い直川林業の  
氏がマイクロバスを御提供、終日みずから運転奉  
仕して下さるという、まことに恵まれたことである。

早速みんなバスに乗りこみ横川へと向こう。早速山下  
氏は柳井氏の書かれた横川地区の案内地図資料を印刷し  
たものを配つて下さる。この御願意ハ嬉しいつた。午前  
中行く先々で、この資料は大変役立つた。

月形をすこしての車中、柳井氏は車窓から左手、山を指  
さして、文化七十年の百姓一揆の際、因屋、仁田原、赤木など  
八百棟達が集つて鉦太鼓を打ち鳴らし、騒動の発端とな  
った於流坂(おりうざか)があそこで起ると教えて下さる。  
一行はがぜん藩政のころへ歴史の中に没入する。

躊躇燃ゆる尾根が一揆の集結地

車はまづ直川横川の谷をつぼり、鹿の木で秋元潔氏が  
案内役に加わつて下さる。川向うには二軒の農家が全く  
同じよう、主家、繭屋、倉をきれいにまへ白く漆喰を施  
して並んでいる。平田福間が目さゞくこれが見つけて、  
典型的な日本農家であると言われる。あるほどと思つた、  
急いで車から降りてカメラに納める。

井取部落にはいた。まるで城のような家並が一かたまりになつて豈がさを示してゐる。村の中程の庵に上る。無住の由であるか、きれいな土力である。庭先に古塔がありでいる。

### 芭葉の蒼ふく外の無住庵

春山義夫氏が来て下さい。文々井取の伝説など承る。歩へて村に入り、川向うへ天満社にもうて、田道の庚申塚などを見る。ここで山を越して仁田原から柳井幸氏が来られ、案内役の人か更に一人ふえる。

### 落人の庵も井取の萬代ふゑ

井取を後に一左一右は、一応又江まで後戻り、横手部落の一番興竹の脇の幾野神社にまいり、そばから寺の妻（小部落名）へ向うの山裾の土輪塔群と調べる。部落の長老酒井興市氏がやつて来るが左へて、この塔群について古の平がろや、昔から伝承など承ある。益田頼問は再念にしきべとつづけられる。

もう十時をすぎてい左。招せられたるままで酒井家に立ち寄り、茶菓へおもてなしにおすかる。お茶は八十八年の新茶であつ左のかうじしく、みんな元気がく。

### 橋杭下へまぎ沈みし 種猿

それから善正寺による、慶長年間の創建にある古い真宗の寺である。生憎く今日は事情あって住職御一家はお留守であった。

月形堂で車でかかり、まず佐伯惟治と祀る鷺尾神社に参拜する。今度院に故人だが神職小野登代彦老人へ謹嚴で立つ左お姿を思ひうかへる。社殿から境内へ隔々にまで先神職永年の御經營奉仕の跡かうかがえる。

下つてすぐ参道脇の横川大庄屋の屋敷にかかる。すかに広い構えである。今は持主かかおり野々下格氏がちであるが大庄屋は武田姓で立つて、全横川を支配していた。その故にこゝに佐伯史談第四十九号に発表の「從是東佐伯領」へ石の標柱があるところ。野々下氏は所用おつて御不在ながら、羽柴寛のていねいな置手紙と共に、その重たい石の標柱を床下から引へ張り出すようコロと下にかませ、綱まで用意して下さつてある。長さ二・七メートル基礎部分五〇センチ、中二・三種の真四角を砂岩系へ真石である。從是東佐伯領ハ六文字が一面おけに堂

堂左の書体で深く彫られており、全体と一ヶ所次第がなく、大変重たく、何人かでコロと使い綱を使ってやつと引へ張り出し左次第である。休石会員の京あれり如く、建てる現地にはついに運びれることなく明治以来百年余を、この麻下で空しく過したこととなる。

### 新緑や 是より東佐伯領

それから一同は柳井家の上の旧廃跡へ小まなか堂に、石塔婆を見る。懇心す休石会員が入口の土台にして立つた人を見つけ出し、村の人達にすゝめて抜がし古木へでお堂の中へ隅に立てかけて立つて、次のよろな文字が読みとらげて、建立の趣旨が明瞭である。

### 頼修造立石塔婆 機光信士為現當二世悲地圓滿也

長禄第二春二月吉日

長禄は室町時代、今から約七百年の昔で、こゝ石塔婆一よりち例はこゝ地方には有りない。荀堂なもんである。お堂の前には墓の供養塔や土輪塔が並んでいたが、定かつて見ると「日暮れり」らしい花の苗があちこち

に植えられた。月形の村の人達はやはりここを信仲  
崇敬の地として、古塔の数で大事に守つてくれている。

時刻は正午近く。一同は車で久留領に出、柳井氏の御子  
息経営（ドライブイン）に立ち寄り、お茶とお菓子で昼食を  
とる。それはまさに和やかな情景であった。

午後は赤水谷である。この赤水谷は佐伯史談会として  
日本これまで三度ばかり踏査し、その都度かなりくわしい  
資料を記録しているので、今回又見学のコースと要領を  
計画することとしよう。

車はまっすぐに次郎まで走る。側の道端の大木が笠  
をかぶつた六地蔵塔と墨書きの銘文の五輪塔をまず見  
て富尾神社に詣でる。社殿を改築しセント瓦葺とがわ  
り、凡て祭神を總びイメージはぶちこわしてある。まこと  
に味氣ない思いでちつともせかからず歩いて林へ中ほど  
下かる寺屋敷跡を左すねる。ここも無残、由緒ありげな  
数基の宝篋印塔は、苔むして倒れてしまい、半ばは草にお  
かれてそぞろに散らばる正確につかは難い。何とかならない  
ようか、これに吹京の古い歴史を物語る貴重な資料である。  
それでいろどりを振り起して整え左る、すばらしい宝  
篋印塔がいくつか並ぶはずである。

下つて千人京の供養塔や庚申塔をしろべて、半屏留の  
觀音庵に向かう。道ば左の棚では女子中学生らしきが二  
三人、建休最後の日入幕摘をしている。

無住となつてい方庵は倒るところ草や落葉である。建  
物も少しあってもう人は住めそうもない。然し二十数基  
へ多種多様な石塔は健在である。宝塔あり、印塔あり、  
五輪塔あり、層塔あり。それらがまことに古く以來に  
左らぬに積み重ねられてゐるが、感心に倒れたり草に埋  
つてしまふというのはない。極めてきちんと整然と立ちな  
らんでいる。何と言つても數が多い。赤水谷でも第一等

と言えよう。まさに石造文化財の宝庫である。

一同は田園で歸つていた広瀬高徳氏に案内されて、川  
べりに湧く鉱泉の井戸を見学、又広瀬繁次氏方に立ちよ  
り、歎先で同氏所蔵の古鏡の壺を見せていたが、数種  
数凡て二百枚以上もあるかと思われる定鏡や私鏡の  
鏡へじ古せんか、紐に通して輪にしてあつた。

「げんけ」田に湧く鉱泉へ四角井戸  
少く春や二つの壺に渡米鏡

こゝように次々に下車して歩いては見学するのみ、泥  
谷氏は次々と車をすわし待つていて下さる。今度は更に  
下つて野々内部落に入り、知江（しらさ）の古塔をしらべ、  
心光庵を訪う。こゝも無住である。高先の塔や背戸の大  
杉に、こゝの村落の古さを偲ぶ。

#### 花塔を指下擦り読む塔の文字

時計を見ると三時はとっく下まわつてゐる。堂師で今  
日終日御業外役を買って下さつた柳井氏とお別れし、庵  
跡の古塔のことも立つたが後日にのこし栗林に寄る。正  
明寺址と伝えられる寺屋敷跡に應永十八年の銘の古塔  
を見るためである。日治平太郎の「古今集金石年表」（昭  
和五年）にはきれいに三重の層塔で写真が載つてゐるが  
に、基壇は掘りがえされ塔身は半ば土に埋まり、破損し  
去壇も三個しか見当らぬ。秀麗な五重の層塔は見るが  
もない。（日名多氏は「五重塔 初、二重丢失」といふ）

塔へ世々遠きを懐ぶ著哉の花  
寺屋敷跡とおもねる昔の花

院に四時に近い。一行は急いで車にのり、久留領に出  
て、今日一日御協力頂いた混谷氏（一同心からお礼を申  
し出せ、地元の方）と別れてバスに乗つて帰つた。

(付記) 若干予想よりいた通り横川に成るるへ

きもつは多くなかつた。やまと補つて余り  
あるものは半吸へ赤床と見苦しがつた。

たゞマイクロバス出つたればこそ、泥谷氏

の脚踏車をくじて全く叶わなかつたところ

でおつた。

赤木谷へ見学がはじめてであつた会員

の方には、「かう感」いろをなさう。

長田会長は近親に脚不運ありと答が

せつたが、何とか御配慮を便へ。只

市内後で甲板示と頂が山下、柳井、秋

元柳井の端外地元教人の方々と御親

切に感謝申上げ次第である。

尚三日ほど経つた後山下氏から「横川八景」

ハプリントが送つて来たので次に掲げる。

## 東の曉鐘

左そり水を告ぐる東の鐘の音に

家居をさして帰る私に

## 後持岡ハタ照り

若穂千才ごもちの間の夕日照り

いすこも同じ秋以東にけり

家屋と並び秋以東にけり

「左洋音、ナニヤ船頭の内所に今も残る斯家へ

暮所と次々と詠し出す。通しやはり足で現役で

歩き立揚墓を見んことには、どうもビンヒン。

天気がよく日下又持立たずことに一左。

話題は「一日前の直川行きハニシに及び、月

形ハ藩領標柱ハニ、上掲の横川八景など、

附初神社ハニから天神社、怨靈神と詔ほ展

開する。

## 井取の暮雪

弓とりはある。井取の山道を

踏みまやみ古の夕暮の少き

## 大石の晴嵐

大石ハ碎くる音の山嵐

## 大石ハ碎くる音の山嵐

梢のもみじ早やぢりにけり

## 明木ハ帰帆航

弓とりはる。井取の山道を

## 真帆かけ小川の舟と船越

波寄の邊にかかる船舟

## 井取の暮雪

弓とりはある。井取の山道を

## 横川八景 識人不知

弓とりはる。井取の山道を

## 月形の秋月

弓とりはる。井取の山道を

## 大津留の落雁

弓とりはる。井取の山道を

## 大づるの用毎日暮つるがりが秋風

少しだけき御世と覺ふまるらん

の七人、そぞり上湖の山本寺をはじめに顔とお見  
せにれる。

まず机上で養聲寺墓地について。幸い現地に

くわへ近賀会員があり、前野、羽柴主阿彌が

足と運んでいたので、モリ家の墓所の周囲から侵入

口など家中の名庭、松下、細石、秋月、高妻とい

く左洋音、ナニヤ船頭の内所に今も残る斯家へ

暮所と次々と詠し出す。通しやはり足で現役で

歩き立揚墓を見んことには、どうもビンヒン。

天気がよく日下又持立たずことに一左。

話題は「一日前の直川行きハニシに及び、月

形ハ藩領標柱ハニ、上掲の横川八景など、

附初神社ハニから天神社、怨靈神と詔ほ展

開する。

人數が七人で、小じんまりした会合、ニセ寺ハト

藩政時代の廣史史料古文書叢書と羽柴寺は

机上に坐して、みんなの旅計に少しだけ、死んだ

青木会員は提供の船頭手形「吉廣市」麻生会

員がくれた「尼寺の炭火文書」、鷹津町の安藤一

馬氏と渡辺「津久見林人利後手形」義理、そ

して、安藤日向市の猪生林仙氏と交際した牛馬取

扱い旅書」と、どれも昔の人達の生活を体す

るもので、次々とそぞばんづくが、仲話を引き出

して瓶やかな研究会となる。

二種の室内実験会は、場所と云まされあれば

一度、准し左のまゝ、人數は少なくてよし。旅館

旅館と云ふより、定型的で、おもしろい。あると

感じた。我々は個人と一つ研究室を怠つてはま

らないが、二三人でよし、一しょに歩く、集つて詰

めとする。そんな風下おりたいと思つた。

雨は更によく下がる。午後四時半、散会。

（おまけ）